



Reporte de Defensa Nacional

29 de abril al 6 de mayo de 2024

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Resumen

A nivel nacional, la Ministra de Defensa, Maya Fernández, ofició al Consejo de Defensa del Estado para que se haga parte de la investigación por la muerte del conscripto Franco Vargas, perteneciente a la Brigada Motorizada Nro. 24 “Huamachuco”, de la VI División de Ejército, durante una marcha de instrucción desde el campo de entrenamiento “Pacollo” hacia el cuartel militar de la comuna de Putre.

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

En el plano regional, el Ministerio de Defensa de Perú y la firma neerlandesa “New Skies Satellites B.V.” rubricaron el “Convenio Especifico de Compensaciones Industriales y Sociales-Offset”, dirigido a poner en marcha un Centro de Operaciones de Red para la Fuerza Aérea peruana, con énfasis en capacidades de ciberseguridad.

Nº SUP: 141493

En el ámbito internacional, el Presidente de Rusia, Vladimir Putin, anunció el comienzo de una serie de maniobras militares con armas nucleares tácticas, dirigidas a resguardar la integridad territorial del país, en respuesta a lo que consideró como “amenazas provocadoras por parte de representantes occidentales, que buscan ampliar la OTAN hacia los márgenes orientales del continente europeo”.

En materia de ciberseguridad, la OTAN emitió un comunicado público en el que condenó los ciberataques sufridos por las redes del Partido Socialdemócrata alemán y por una serie de instituciones públicas de Chequia, todos presumiblemente perpetrados por el grupo malicioso “APT28”, que contaría con apoyo del *General Staff Main Intelligence Directorate*, dependiente de la Federación Rusa.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el periódico de circulación nacional “La Tercera”; el sitio especializados www.defensenews.com; y los portales de la Armada de Chile, la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), y los Ministerios de Defensa Nacional de Chile y Perú, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ministra Fernández ofició al CDE, por muerte de conscripto en Putre

La Ministra de Defensa Nacional, Maya Fernández, ofició al Consejo de Defensa del Estado (CDE) para que se haga parte de la investigación por la muerte del conscripto Franco Vargas, perteneciente a la Brigada Motorizada Nro. 24 “Huamachuco”, de la VI División de Ejército, durante una marcha de instrucción desde el campo de entrenamiento “Pacollo” hacia el cuartel militar de la comuna de Putre (“La Tercera”, 2024a).

El hecho suscitó también la apertura de un sumario administrativo por parte de la rama terrestre nacional, que puso a disposición de la Fiscalía Militar los antecedentes para el inicio de una indagatoria penal que permita esclarecer las circunstancias que llevaron al fallecimiento del uniformado.

La actividad en la que el conscripto Vargas perdió la vida también dejó como saldo un total de 45 soldados internados en distintos recintos hospitalarios, a causa de cuadros respiratorios de diversa consideración (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2024).

Asimismo, el Subsecretario para las Fuerzas Armadas, Galo Eidelstein, confirmó que 114 conscriptos abandonarán el Ejército tras estos sucesos, tanto por motivos médicos como económicos y personales.

I. Noticias del ámbito regional

1. Argentina

1.1. Armadas de Argentina y Chile repasaron tareas desplegadas, en el marco de la “XXVI Patrulla Naval Antártica Combinada 2023-2024”

El Comandante del Área Naval Austral de la Armada argentina, Comodoro de Marina José Alberto Martí, recibió en Ushuaia al Comandante en Jefe de la Tercera Zona Naval de Chile, Contraalmirante Jorge Castillo, para celebrar la “XXVI Patrulla Naval Antártica Combinada 2023-2024”.

En la oportunidad, las partes repasaron las labores desplegadas entre noviembre de 2023 y marzo del presente año, a la vez que actualizaron procedimientos y planificaron futuras tareas conjuntas, dirigidas a incrementar la interoperabilidad y salvaguardar la seguridad naval en la región antártica, conforme a los compromisos establecidos en el Tratado de Paz y Amistad de 1984.

En estas acciones colaborativas, la Armada trasandina participó con la embarcación “ARA Estrecho de San Carlos”, en tanto que su homóloga chilena lo hizo con las unidades “ATF-66 Galvarino” y ATF-54 Janequeo” (Armada de Chile, 2024).

2. Perú

2.1. Ministerio de Defensa y empresa neerlandesa firmaron convenio para la instalación de un Centro de Operaciones de Red para la Fuerza Aérea

El Ministerio de Defensa de Perú y la firma neerlandesa “*New Skies Satellites B.V.*” rubricaron el “Convenio Específico de Compensaciones Industriales y Sociales-*Offset*”, dirigido a poner en marcha un Centro de Operaciones de Red para la Fuerza Aérea peruana, con énfasis en capacidades de ciberseguridad.

La instalación de la nueva institucionalidad está cifrada en alrededor de US\$6 millones, estaría lista en seis meses y tendrá como norte articular los sistemas informáticos de telecomunicaciones y redes satelitales de la rama aérea del país vecino (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2024).

III. Noticias del ámbito global

1. Presidente ruso anunció el inicio de maniobras militares con armas nucleares tácticas

El Presidente de Rusia, Vladimir Putin, anunció el comienzo de una serie de maniobras militares con armas nucleares tácticas, dirigidas a resguardar la integridad territorial del país, en respuesta a lo que consideró como “amenazas provocadoras por parte de representantes occidentales, que buscan ampliar la OTAN hacia los márgenes orientales del continente europeo” (“La Tercera”, 2024b).

Cabe recordar que, a la fecha, Moscú cuenta con el mayor arsenal de armas nucleares del mundo.

2. Foro Unión Europea-Ucrania buscó ampliar instancias de colaboración industrial militar en favor de Kiev

La semana pasada tuvo lugar el “Foro para las Industrias de Defensa Unión Europea-Ucrania”, instancia destinada a buscar mecanismos conjuntos de inversión directa en la industria de defensa, para ayudar a Kiev en su guerra contra Moscú.

La actividad convocó a más de 140 compañías, de 25 países europeos, así como a 39 firmas ucranianas, incluyendo a la estatal “*Ukroboronprom*”.

A la fecha, los principales aportes europeos a Ucrania han corrido por cuenta de Dinamarca, con una ayuda de US\$29 millones para inversión en la industria militar; así como de la empresa alemana “*Rheinmetall*”, que comprometió el diseño de municiones de artillería de 155 mm. (Defensenews.com, 2024).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. La OTAN denunció probables ataques de actor malicioso ruso contra instituciones alemanas y checas

La OTAN emitió un comunicado público en el que condenó los ciberataques sufridos por las redes del Partido Socialdemócrata alemán y por una serie de instituciones públicas de Chequia, todos presumiblemente perpetrados por el grupo malicioso “APT28”, que contaría con apoyo del *General Staff Main Intelligence Directorate*, dependiente de la Federación Rusa.

De acuerdo a la alianza euroatlántica, este mismo agente ya habría atentado contra la infraestructura crítica de países como Eslovaquia, Lituania, Polonia y Suecia (NATO, 2024).

Referencias

Armada de Chile. (2024, mayo 1). Comandante en Jefe de la Tercera Zona Naval concluye la “XXVI Patrulla Naval Antártica Combinada”, en Ushuaia. Disponible en: <https://www.armada.cl/comandante-en-jefe-de-la-tercera-zona-naval-concluye-la-xxvi-patrulla>.

Defensenews.com. (2024, mayo 6). *Ukraine, EU defense firms discuss setting up local production*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/global/europe/2024/05/06/ukraine-eu-defense-firms-discuss-setting-up-local-production/>.

“La Tercera”. (2024, mayo 6). Rusia ensayará escenarios con armas nucleares tácticas, para disuadir a Occidente. Disponible en: <https://www.latercera.com/mundo/noticia/rusia-ensayara-escenarios-con-armas-nucleares-tacticas-para-disuadir-a-occidente/FGAKYGEAZZAB7PKGTV5RNC3P2U/>.

“La Tercera”. (2024, mayo 6). Subsecretario para las FF.AA. confirma que 114 conscriptos dejarán la brigada en Putre, tras fatal marcha. Disponible en: <https://www.latercera.com/nacional/noticia/subsecretario-para-las-ffaa-confirma-que-114-conscriptos-dejaran-la-brigada-en-putre-tras-fatal-marcha/6PH7ENGXPND3MGTABPFLSS2MI/>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2024, mayo 2). Comunicado Subsecretaría para las Fuerzas Armadas. Disponible en: <https://www.defensa.cl/index5b11.html?p=4473>.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2024, abril 29). Fuerza Aérea del Perú fortalecerá su capacidad de ciberseguridad, gracias a convenio firmado por MINDEF. Disponible en: <https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/946290-fuerza-aerea-del-peru-fortalecera-su-capacidad-de-ciberseguridad-gracias-a-convenio-firmado-por-mindef>.

NATO. (2024, mayo 3). *Statement by the North Atlantic Council concerning malicious cyber activities against Germany and Czechia*. Disponible en: https://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_225229.htm.